
Landesverband Nordbayern 

 
 
 
 

Protokoll 
Mitgliederversammlung 12.06.22 in Lauf 

 
Anwesend: in Klammern Stimmen je 1 pro angefangenen Mitgliederzahl (Erst-+Zweit)  
 

Anneliese Daig  AM  2 
Monika Trumpke  BA  2 
Helga Richter BA 
Bruno Eikenberg BT  2 
Barbara Eilmes BT 
Karl Thumser FG  2 
Anna-Cornelia Scharboch HERZ 2 
Dr. Monika Purucker IN  2 
Christiane Mahn LAU  2 
Christine Limmer LAU 
Gisela Erhardt-Naser?LAU 
Barbara Hanne N-Fü  5 
Ulf Bormann  N-Mus  4 
Dr. R. Neuhauser-Riess WÜ 3 
Lutz Gromann  R Porta Pr. 2 
Eva von Podewils  WEN  1 
 

Folgende Vereine wurden vertreten mit Vollmachten durch () 
FO   (BA)    1 
Regensburg-Ost (R-PP)  2 
SAD (AM)    2 
Schlüsselfeld (N-Fü)  1 
GSB (Herzo)   1 
 
Aus dem LV-Vorstand fehlen Bea Engelke, Uta Hauerwaas entschuldigt. 
 

TOP 1 Begrüßung durch Ulf Bormann um 11.10 
 

TOP 2 Berichte der Vorstandsmitglieder 
 

a) Vorsitzender Ulf Bormann  
Er berichtete von seinen Online Fortbildungen bezüglich Regelkunde  und wird 
diesen Kurs auch weiterhin anbieten 
 

Mit der Isle of Wight wurden 2 Freundschaftsturniere auf Realbridge veranstaltet. 
Die Turnierserie wird im Herbst fortgeführt werden. 
 

b) Sportwartin Dr. Regine Neuhauser-Riess 
Die sportlichen Erfolge von Mitgliedern aus unserem Bezirk 
- Mixed WM 2022 in Italien Bronze für Michael Gromöller 
- Damen-M 2021 Ingrid Gromann 4. Platz 
- Schüler-DM 2022  Gold für Mahe Della Monta 
- Herren DM 2022  Gold für Oliver Hevemeier 



- Bundesliga 2020/21  
BL 1 1. Platz Bamberger Reiter 1 
BL 2  3. Platz N-Museum 1 
BL 3A 7. Platz Bamberger Reiter 2 
BL 3C 3. Platz Würzburg 1 

 
Liga in Nordbayern 
 
2020/21: wurde die Saison nicht beendet, Ausscheidungskampf in der RL 
N-Mus2 gegen  N-Fü 
N-Mus 2 hat als Nachrücker einen BL –Platz erspielt 
 
2022: nach 3 Spieltagen beendet  (Plätze 1 -2 - 3) 
RL 1   N-Fü2 – N-Mus3 – N-Mus 4 
LL 1   WÜ3 – N-Mus5 – BT1 
LL 2    BT2 – Herzo2 – IN 
 
 
Ein TL-Kurs fand 2021 statt, größtenteils online. Für den Herbst 2022 ist unter der 
Regie von Melanie Leshel und Johann Wempen ein neuer Kurs den Räumen von  
N-Mus. geplant, diesmal in Präsenz. 
 
Die neue Ligasaison 2023 soll nicht zu früh starten und Frau Neuhauser-Riess hofft auf 
mehr Teams, um wieder 8er Staffeln zu erreichen. 
 

c) Anneliese Daig, Ressort Unterricht 
 

Um neue Mitglieder zu gewinnen startete der BVNB eine Anfängerinitiative, die an 3 
Terminen Interessierte virtuell über Realbridge an den Bridgetisch gebracht hat. Im 
Vorfeld stellte der BVNB Anfang Dez. das Konzept vor und viele Vereine nutzten unser 
Angebot, um dies in versch. Medien zu platzieren. 
Insgesamt  haben sich 35 Personen angemeldet. Teilgenommen haben an den 3 
Terminen: 15 + 12 +3  
Zum Kurs angemeldet haben sich bei Ehepaar Gebhardt 9 und bei Frau Heß 6. 
Der BVNB hat den Vereinsvorsitzenden einen Bericht zugemailt, wie der Schnuppertag 
auf Realbridge abgelaufen ist. Es waren jüngere Leute dabei, die auch schon 
Kartenspielerfahrung hatten. 
Die „Rückführung“ in die lokalen Clubs ist schwieriger als gedacht, da sich die 
Interessenten z.T. nur mit der Emailadresse angemeldet hatten bzw. war der 
Heimatclub gerade im Nürnberger Raum nicht klar. 11 Personen sind aus Bayreuth 
und Umland, sie werden jetzt im BC BT unterrichtet. 
Der BVNB plant eine Wiederholung dieser Aktion im Herbst. 
 
Seit April bietet der BVNB auf Realbridge am 1. Dienstag im Monat Anfängerturniere  in 
2 Gruppen an: Minibridge bzw. mit Reizung. Diese Aktion hat auch beim DBV viel 
Anklang gefunden. Frau Daig rief zu weiterer Unterstützung auf. 
 
Ein ÜL-Seminar ist für Herbst/Frühjahr angedacht. Hier ist die Schwierigkeit, dass sich 
der Kurs gerade in Überarbeitung von 2WE auf 3WE befindet.  
Frau Hanne lässt bereits 2 Interessenten vormerken. 
 
Der DBV plant ein vereinfachtes Reizsystem FORUM Easy, ist aber noch nicht „auf 
dem Markt“. 
 



TOP 3 Bericht des Kassenprüfers 
 
Bruno Eikenberg hat die Kasse am 17.3.22 geprüft. Die Kassenführung ist korrekt ohne 
Beanstandungen. Schlusssaldo: 14.877.31€ 
Er bittet um Entlastung: 
Ja   30 
Enthaltung   5 (N-Fü) 
Nein   1 (SLF) 
 
 
TOP 4  Herr Eikenberg bittet um Entlastung des Vorstands: 
Ja   35 
Enthaltung   0 
Nein   1 (SLF) 
 
 

TOP 5 Neuwahl Ressort Öffentlichkeit 
 
Es ist nach dem Rücktritt von Bea Engelke eine Neubesetzung nötig. Sie wird 
dankenswerterweise die Homepage weiter betreuen. 
In der Mail vom 20.05.22 wurde Margaretha Kainz aus dem BC Fichtelgebirge als 
Kandidatin vorgestellt. Weitere Kandidaten wurden bei der MV nicht vorgeschlagen. 
Abstimmung: 
Ja   35 
Enthaltung   0 
Nein   1 (SLF) 
 
Frau Kainz ist nicht persönlich anwesend, sie hat im Brief (liegt Ulf Bormann vor) die 
Annahme der Wahl bekundet.  
 

TOP 6 Neuwahl Sportgericht 
 
Vorsitz Dr. Michael Kammermeier 
Ja   36 
Enthaltung   0 
Nein   0 
 
Beisitzer und Stellvertreter Bernd Hartner 
Ja   36 
Enthaltung   0 
Nein   0 
 
Die Wahl der übrigen Beisitzer werden en bloc gewählt, da keine Einwände geäußert 
wurden 
Thomas Riese, Paul Hügel, Dr. Monika Purucker, Annaig Della Monta 
Ja   36 
Enthaltung   0 
Nein   0 
 

TOP 7 Neuwahl Schieds- und Disziplinargericht 
 
Ein Vorschlag des BC Schlüsselfeld, dass Andreas Böhmer statt Harro Imendörffer den 
Vorsitz übernimmt. Hierzu muss erst die Zustimmung von Herrn Böhmer eingeholt 
werden, daher wird die Wahl nach TOP 10 nachgeholt. 



TOP 8 Bericht der DBV-Hauptversammlung vom 30.04.22 
 
u.a.:  

a) CP-Vergabe bei online-Clubturnieren ab 1.5.22 möglich. Noch keine genaue 
Vorgehensweise bzgl. der mitspielenden Robots. Frau Hanne, DBV Ressort 
Öffentlichkeitsarbeit weist auf einen Artikel im nächsten Verbandsblatt hin. „Nur 
die Menschenpaare bekommen CP“ ihre Aussage. Die BBO-Turniere  des DBV 
laufen extra ohne CP. 

b) Neuwahl Eva Güttler und Barbara Hanne für die Ressorts Breitensport und 
Öffentlichkeitsarbeit. Beitrag von Frau Hanne, dass sich die Vereine bzgl. 
Werbematerials etc. direkt an sie wenden sollen. Außerdem ist sie für das 
Bridgemagazin federführend und empfiehlt die neuen Seiten/Bereiche für die LV 
anzusehen 

c) Etat 2022 ist tiefrot, trotz worst case Berechnung bleibt vermutlich zum Ende des 
Jahres erstmals ein Minus. Grund sind u.a. die sinkenden Mitgliederzahlen: 
 2008 30.000     2022 <20.000 

d) Zum Vergleich im BVNB: 1332 Mitglieder zum 31.Mai 2022, ein Schwund von 
4,5% im Vergleich zum 30.September 2021 (1397 Mitglieder) 
 
 

TOP 9 Diskussion und Beschluss Satzung 
 
Am 7.4.22 fand zur Vorbereitung eine online Diskussion statt. Heute soll erst über die 
einzelnen Punkte abgestimmt werden und am Ende en bloc für die neue Satzung. 
 
§11.1. Frau Trumpke schlägt vor, auch Zweitmitgliedern eine Vollmacht ausstellen zu 
dürfen. In der Diskussion kristallisiert sich heraus, den Satz 2 zu streichen und die 
Anzahl der Vollmachten und das Prozedere in §11.3. zu regeln, um eine Akkumulation 
an Stimmen auf eine Person zu verhindern. 
 
Abstimmung über §11.1. … Vertreter oder ein schriftlich bevollmächtigtes 
Vereinsmitglied ihre Rechte wahrzunehmen. Satz 2 entfällt. 
 

Ja   33 
Enthaltung   0 
Nein   3 (BT, SLF) 
 
Abstimmung über §11.3.c…erfolgen. Jeder Vertreter darf das Stimmrecht nur für 
maximal 2 weitere Vereine ausüben. 
 

Ja   32 
Enthaltung   3 (Herzo, GSB) 
Nein   1 (SLF) 
 
In der Onlineversammlung wurde beschlossen, dass die Beiträge zum BVNB von 1 
Euro pro Erstmitglied am 1.1. fällig sind und bis spätestens zum 31.3. zu zahlen sind. 
Das bedeutet für §11.3.d. dass die Vereine, die die Beiträge für das Vorjahr nicht 
bezahlt haben, kein Stimmrecht besitzen. 
Ja   35 
Enthaltung   0 
Nein   1 (SLF) 
 
Frau Trumpke möchte in §15.2.e der Satzteil …zulässig mit Ausnahme der 
Entscheidungen nach Ziffer 2a und 2b dieser …. gestrichen haben.  



Es geht hier um Verwarnung bzw. Geldbuße bis 500 Euro als Disziplinarmaßnahmen 
des Schieds- und Disziplinargerichts. Bei diesen Punkten wäre keine Berufung bei der 
höheren Instanz des DBV möglich. Am Ende der Diskussion wird abgestimmt, ob 
geändert wird auf …mit Ausnahme der Entscheidung nach Ziffer 2a… 
 

Ja   25 
Enthaltung   0  
Nein   11 (SLF Herzo, GSB, FG, WEN, R-PP R-Ost) 
 
En bloc Abstimmung über die neue Satzung des BVNB mit den eingearbeiteten 
Änderungen 
 

Ja   33 
Enthaltung   2 (BT) 
Nein   1 (SLF) 
 
Die Versammlung gibt dem Vorstand den Auftrag, den BVNB als Verein (e.V.) 
einzutragen. Ulf Bormann stellt den Antrag, für den Fall, dass das Registergericht 
kleine Änderungen in der Satzung verlangt, dies der Vorstand ohne MV selber machen 
kann. Mitglied und Notar Andreas Böhmer, WÜ hat ihm dieses Vorgehen empfohlen. 
Die MV lehnt den Antrag ab. Stattdessen sollen etwaige Änderungen in einer Online 
Versammlung oder im Umlaufverfahren abgestimmt werden. Es haben abgestimmt 
 

dafür   35 
Enthaltung   0 
dagegen  1 (SLF) 
 
 

TOP 10 Diskussion und Beschluss Ligaordnung 
 
Es gab keine Wortmeldungen dazu: 
Annahme der Ligaordnung 
Ja   35 
Enthaltung   0 
Nein   1 (SLF) 
 
 

TOP 7 Neuwahl Schieds- und Disziplinargericht TEIL 2 
 
Herr Böhmer möchte nur den Vorsitz des SDG übernehmen, falls sich kein Bewerber 
findet. 
Antrag:  Gremium wie vorgeschlagen 
 
Vorsitzender des SDG Harro Imendörffer, N-Mus 
Ja   36 
Enthaltung   0 
Nein   0 
 

Beisitzer und ständiger Stellvertreter Andreas Böhmer, WÜ 
Ja   36 
Enthaltung   0 
Nein   0 
 

Beisitzer Helmi Gromöller (BA) und Karl Thumser (FG) en bloc Wahl 
Ja   36 
Enthaltung   0 
Nein   0 



Antrag von Frau Trumpke, 2023 mindestens einen Nachrücker für das SDG zu wählen. 
 
 

TOP 11 Diskussion über Anträge und Sonstiges 
 
Antrag von Bruno Eikenberg, dass 2023 der Ligabetrieb kostendeckend arbeiten soll. 
Es sollen nicht die schwächeren Clubs  die stärkeren Clubs subventionieren. 
Herr Bormann nennt 2 Gründe, warum dies 2022 nicht gelungen ist:  
- Am 1. Spieltag waren 2 TL vor Ort, damit mit dem für sie neuen Score Programm 
  Rudersyv keine Pannen passieren. Rudersyv ist sehr gut für die Liga geeignet. 
  Künftig ist 1 TL ausreichend. 
- es waren deutlich weniger Teams als in den Vorjahren, die Ligagebühren sind aber  
  gleich geblieben. 
 

Analyse der Ligamannschaften: 
große Vereine (Fürth mit 176) hatte 3 Teams, Nürnberg Museum mit 143 Mitgliedern  
8 Teams, Würzburg (108) 3 Teams, Ingolstadt (96) nur 1 Team  
mittelgroße Clubs: Bayreuth (62) 2 Teams, Lauf (65), Regensburg (56) und Schweinfurt 
(56) jeweils kein Team. 
kleinere Vereine: Bamberg (41) 3 Teams (davon 2 in der BL), Herzogenaurach (38) 2 
Teams, Weiden (30) 1 Team.  
 

Ulf Bormann wendet ein, dass bei der Etatfestlegung unklar war, wie viele Teams etc. 
erwartet werden. Es war noch günstig, weil an nur 3 statt 4 Spieltagen gespielt wurde 
und der Saal mietfrei ist. Außerdem sind nur geringe Fahrtkosten angefallen, weil die 
TL aus dem Landesverband stammten. Herr Bormann gibt zu bedenken, dass der 
Ligabetrieb satzungsgemäß neben dem Vereinspokal Kernaufgabe des LV ist. 
 

Herr Eikenberg stellt den Antrag, dass die nächste Ligasaison kostendeckend geplant 
wird. Evtl. muss dazu das Startgeld erhöht werden. 
 
Ja   24 (LAU, N-FÜ, FG, IN, WEN, FO, BA, GSB, HERZO, R-PP,  
    R-Ost, BT 
Enthaltung   7 (AM,SAD,WÜ) 
Nein   5 (N-Mus, SLF) 
 
 
Frau Hanne bittet in Vertretung für den BV Südbayern um Mitteilung, wer an einer 
Infoveranstaltung zum Kennenlernen von LoveBridge Tablets Interesse hat. Diese 
Geräte ersetzen die Karten, Biddingboxen und Bridgemates. 
 
Ulf Bormann schließt die Versammlung um 13.40 Uhr. 
 
 
Lauf, 12.06.22 
 
 
 
 
 
……………………………………..   ……………………………………. 

Ulf Bormann     Anneliese Daig 
Vorsitzender des BVNB   Protokollführerin 


